

La Provincia

DIARIO DE CASTELLÓN

Precios de suscripción

Castellón al mes. . . . 1'00 pesetas.
Fuera, trimestre. . . 3'00 »

ANUNCIOS, ESQUELAS
RECLAMOS Y COMUNICADOS.
PÍDANSE TARIFAS
Número suelto 5 céntimos

Oficinas e imprenta

COLON 40.

La correspondencia al administrador

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

AUNQUE NO SE INSERTEN.

Número suelto 5 céntimos

PARA DIPUTADOS PROVINCIALES

Distrito de Castellón

Candidatura de coalición monárquica

Don Francisco Giner Lila.

“ Cayo Gironés Alvarez.

“ Antonio Sánchez Bigné.

DISTRITO DE LUCENA-VIVER

Candidatura monárquica conservadora

D. José Fabra Sanz.

“ Narciso Simon Morte.

“ Francisco Ignacio Villalonga Grangel

No necesitamos encarecer a todos nuestros amigos la necesidad y conveniencia de votar y apoyar con todas sus fuerzas esta candidatura.

Cuando se trata del cumplimiento de un deber, nos consta que no necesitan nuestros amigos de ajenas excitaciones ni de especial recomendación.

Así y todo, nos permitimos excitar el celo de nuestros amigos y recordarles que si en todo caso el cumplimiento de los deberes políticos entraña una grandísima importancia, en los momentos actuales reviste caracteres excepcionales.

Nuestro triunfo del domingo ha de ser algo más que un triunfo aislado; debe constituir el precedente glorioso de otros triunfos, que nunca se interrumpen, y de los cuales la decisión y entusiasmo de ahora pueden ser prenda y garantía anticipadas.

¡Monárquicos, a votar, compactos y unidos como un solo hombre, a nuestros candidatos!

La actualidad

EL ARTE DEL «PUL».— Desde el Ferrol dicen que los carabineros han descubierto a bordo del buque posquero «Alfonso XII» un importante atajo de artículos ingleses que se habían introducido simulando que era una maquinaria para un vapor. El contrabando consistía en azúcar y carbón por valor de algunos miles de duros.

LAS CAPITANAS GENERALES.— En el Consejo de ministros celebrado ayer tarde se trató extensamente de las capitanas generales vacantes, y se asegura que el criterio del gobierno es de no proveerlas.

COMBINACIÓN MILITAR.— En los círculos políticos se hablaba anoche de una combinación militar que va a tener gran resonancia, pues se dice que en el supuesto de que sea ascendido a teniente general el general de división Sr. Echagüe, pasará después al ministerio de la Guerra y el general Loño sería nombrado jefe del Estado Mayor Central.

El general Martitegui, que desempeña en la actualidad este cargo, iría a la comandancia general, vesando en ella el Sr. Pacheco.

El general de división, Sr. Ampudia, será nombrado gobernador militar de la región, y finalmente iría a la Dirección de las prisiones militares el coronel saliente del regimiento del Rey, que por su estado de salud hace dos años que no puede montar a caballo.

EL REY DE SAJONIA EN LISBOA.— Por telegramas recibidos de Lisboa se tiene noticia del grandioso recibimiento que el pueblo portugués ha dispensado al rey de Sajonia. Este fué esperado por el rey Don Carlos, el príncipe heredero, el duque de Oporto y el infante D. Alfonso.

El público ovacionó incesantemente al regio viajero; pero sobre todo, al llegar a la plaza del Comercio, donde esta manifestación de simpatía fué, en realidad, grandiosa. El soberano y los egregios acompañantes se trasladaron directamente al Palacio. Tomase que los republicanos recibieran hostilmente al rey de Sajonia; pero se mantuvieron en una actitud correctísima.

De Madrid

Postal política
España es uno de los países, si no el país, donde más se abusa de las generalidades. No

dos por determinadas potencias extranjeras. La corte ordenaba al virey que se apoderara de los jefes del movimiento y los decapitase. Los representantes extranjeros residentes en Pekín, tuvieron noticia de este telegrama y se apresuraron a manifestar a la corte que ellos eran completamente ajenos a dicho movimiento, con lo cual ésta se declaró satisfecha, aunque se asegura que vió con disgusto la prontitud con que el telegrama había llegado a conocimiento de los diplomáticos.

El incidente carece de importancia, pero el movimiento agitador parece ir en aumento, y se dice que el partido revolucionario va organizándose con tal solidez y adquiriendo tal fuerza, que no ha de tardar en constituir un grave peligro para la tranquilidad del país.

El programa del partido revolucionario chino tiene marcado carácter socialista, pues las bases de las reformas que pretén implantar son el derribar el actual régimen autocrático para sustituirlo con otro democrático, la abolición de la propiedad privada y el mantenimiento de la paz internacional.

No puede determinarse concretamente la fuerza que este movimiento pueda tener; pero las recientes noticias, debidas a un telegrama de Hoang Tcheón que dice que, en vista de la activa propaganda revolucionaria, el jefe de aquella región se ha visto obligado a pedir el envío de fuerzas militares, y las de otro despacho que manifiesta el gran desarrollo que el movimiento revolucionario ha alcanzado en diversas regiones, inclinan a algunos periódicos a creer que la situación se agrava en China, y que no se trata de una mera tentativa de alteraciones producida por algunos descontentos.

Páginas selectas

DE OÑA

Ninguno, por gastado que se sienta, venda la saya verde a su esperanza, sabiendo que es la sibilina su lanza manija de que esta vida se sustenta: no pude que tras ante de tormenta ha de servirse postre de bonanza, y menos del favor celeste dade, pues cuando todo falta, Dios acude.

DE FEJOO

Es suma falta de juicio fundar las esperanzas sobre uno ó otro suceso singularísimo, y no sobre lo que comúnmente acontece. Porque alguno halló alguna vena de oro cavando la tierra, ¿no será en mi locura ocuparme en abrir pozos por los cerros?

Hoy hace años

8 de marzo de 1874.

Rección de Minglanilla

Requena era una rica presa que apetecía a los carlistas y a apoderarse de ella, marcharon los cabecillas Cucca, Palacios y Santés con el grueso de sus partidas.

Noticioso el general Calleja de los propósitos del enemigo y con objeto de impedirlos, tomó posiciones en Minglanilla al frente de cuatro batallones, 200 caballos y cuatro piezas de artillería.

Noticioso Calleja de la aproximación de los carlistas marchó a su encuentro dejando escalonados tres batallones a lo largo de la carretera de Villagordo y adelantándose él con el batallón de la Lealtad trató de impedir el paso del enemigo por el puente de Contreras. Llegó tarde para evitarlo, por cuyo motivo retrocedió tomando posiciones en unos zig zag de la carretera, en los que rechazó a las fuerzas de Santés que trataban de desalojarlo.

Los carlistas trataron entonces de correrse río abajo sobre el flanco, con ánimo de envolver la derecha de nuestras tropas y se disponía Calleja a hacer entrada en acción los restantes batallones, cuando supo que Cucca y Palacios por el camino de Pesquera habían caído sobre Minglanilla donde aquel tenía establecidas sus guardias de prevención. En situación tan crítica no perdió el general leal su serenidad y posicionándose de una colina con cuatro compañías que habían quedado de reserva, se dispuso a hacer frente al enemigo.

Los carlistas al ver la buena situación de las fuerzas contrarias, avanzaron con precaución, rompiendo contra ella, nutrido fuego de fusilería y cañón, sin que lograron hacerles cejar ni un momento. Poco a poco, se fué generalizando el combate, sin que por es y dejara de pelearse también en el puente de Contreras.

La caballería carlista amagó una carga que fué rechazada, siendo esta momentánea derrota el comienzo de la retirada del enemigo, retirada que se convirtió bien pronto en desordenada fuga.

Terminada la acción la brigada Calleja se dirigió a Albacete a reponer las municiones consumidas y a dejar los heridos.

LAS ELECCIONES PRÓXIMAS

Advertencias interesantes a nuestros electores

Para evitar errores y sorpresas es conveniente que todos los electores monárquicos tengan presentes estos preceptos:

Son nulos los votos que aparezcan escritos con lápiz.

Una de las malas artes que emplean nuestros enemigos para engañar a los electores, es esta de los nombres escritos con lápiz común ó con lápiz tinta.

Alerta, que no vale más que el nombre impreso ó manuscrito con tinta negra.

Es absolutamente preciso que los correccionarios permanezcan constantemente y ejerzan la vigilancia en la sección y colegio electoral inmediatos al punto en que tengan su residencia y sus conocimientos.

De allí no deben moverse durante las horas de la elección, especialmente de UNA A CUATRO DE LA TARDE, horas en que quedan desamparados muchos colegios y que son las más apropiadas para los chanchulleros y aprovechamiento de votos falsos.

Los correccionarios que al ir a votar encuentran dificultades por parte de alguno de los interventores de la mesa ó del presidente, diríjase en seguida a la comisión de amigos nuestros que habrá a la puerta del colegio, para que los identifiquen y los garanticen.

Reglas de conducta que han de

observar los interventores monárquicos

Primera. Estarán a las siete en el local señalado.

Segunda. No consentirán, bajo ningún concepto, que se constituyan las mesas con menos de cuatro interventores ni antes de las ocho de la mañana. No consentir sin protesta que los interventores suplentes funcionen éstas los propietarios a quienes suplan.

Tercera. Procurarán que uno de ellos ocupe en la mesa un sitio al lado del presidente.

Cuarta. Uno de ellos llevará la lista de votantes. Esto es indispensable y no apartará la vista de los usuarios de los que les llaman para evitar que sean sustituidas.

Toda vigilancia en este sentido es poca, porque en la sustitución de los que han estado se basan los chanchulleros.

Quinta. Cuando el elector que se presenta a votar inspire alguna sospecha, se le preguntará el nombre, profesión, domicilio, etc., para ver si incurre en alguna contradicción.

Sexta. Cuando se dude de la identidad del elector, so lo impedirá votar hasta que termine la votación, en cuyo momento identificará su persona por medio de la cédula de vecindad y del testimonio de los electores.

Séptima. Si se sabe que el elector que va a votar ha votado ya en otro colegio (cuadrilla de votadores), pedirá nuestro interventor al presidente que ordene su detención para entregarlo a los tribunales.

Octava. Al hacerse el escrutinio procurarán los interventores monárquicos: uno estar al lado del presidente para recibir las cédulas después de leídas por aquél y otro detrás del mismo para llamarle la atención si lee un nombre por otro.

Novena. Terminado el escrutinio, pedirán un certificado. En éste han de constar los nombres de todos los candidatos con los votos que hayan obtenido, éstos en letras y en cifras y en tinta legítima (porque también la tinta se falsifica á veces), antes de recibir el certificado lo mirarán al traspasar por sí tierno alguna raspadura y pasarán el dedo sobre el escrito para ver si se borra.

Décima. Bajo ningún pretexto consentirán que se firmen las actas, ni ningún otro documento hasta que no esté terminado completamente el escrutinio.

Si el presidente ó cualquier otra persona les dice que para ganar tiempo puede irse adelantando trabajo, no deben firmar nada ni consentir que otro firme.

Esto es importantísimo, y no firmando nada hasta después del escrutinio, se impiden los chanchulleros.

Undécima. No dejarán ni un solo momento la mesa.

Duodécima. No abandonarán el local ni consentirán que lo abandonen el presidente y los interventores del adversario hasta que no estén terminadas todas las operaciones que previene la ley.

Décimatercia. El lector no entregará la papeleta al presidente de la mesa hasta que ésta resuelva si es ó no admitido su sufragio, pues dichos presidentes tienen, á lo mejor, muy despierto el sentido del tacto, y mediante él se enteran de á quién vota cada elector.

El interventor monárquico debe poner

toda su voluntad y toda su inteligencia al servicio del cumplimiento de la ley y de la sinceridad electoral, y para esto debe tomar toda clase de precauciones, vigilar, observar, ser desconfiado y mostrarse justo é imparcial en todas las cuestiones que surjan.

LA LUCHA ELECTORAL

Mis primeras palabras

No era mi propósito acudir tan pronto á la letra impresa con ocasión de mi candidatura para Diputado á Cortes por el Distrito de Castellón. Reservábase para sazón más adecuada, disueltas que fuesen las Cortes, transcurridas las elecciones provinciales, publicar un Manifiesto en que constase mi significación y programa. Pero... los acontecimientos se precipitan; y hé aquí como ante la primera bruma y atrabiliana acometida, síntoma de desazón, reflejo de íntimo desasosiego, acudo á mi puesto de honor, recojo el reto y sin perjuicio de ulteriores, continuadas é intensas manifestaciones, siento, por adelantado, lo que sigue.

Ante todo quiero expresar mi íntima satisfacción por lo anoche ocurrido en Villarreal. Yo he venido aquí á combatir, á dar el cuerpo, á arrostrar las consecuencias todas. Soy hombre de lucha, ma embriaga el ambiente de la pelea. La vida pública no es para mí placido albergue en donde cómodamente arrellanado en un sillón se tomen aces en bandeja, cural jicaras de chocolate. Mi candidatura por Castellón, coincidiendo con honrosas y muy altas iniciativas, respondiendo á solicitudes de abajo á arriba, ha nacido, más que por nada, por mi propio y soberano arbitrio. Cré que en ésta, para otros arriesgada empresa, mi nombre podía prestar un servicio á una gran causa social, al derecho, á la justicia y á la libertad atropellada por los sectarios, y aquí estoy, y aquí estaré hasta dar cumplida realización á mi obra.

Fuí á Villarreal antecesor. Allí supe que el pasado domingo el diputado republicano por el distrito había dado un mitin ante el escaso concurso de sus amigos, en el que, con arreglo á los usuales cánones de las izquierdas radicales, despotricó á más y mejor contra las personas, siendo yo blanco preferente de insidiosos ataques. ¡Qué concepto tan mezquino del cuerpo electoral, de su educación y de su dignidad! Así se le extravió, así se le robaba y convierte en ralea de circo. Y esto lo hacen hombres que en la vida social tienen dos caras; una, severa, circunspecta, estirada, cortés, entre las clases elevadas y entre los intelectuales; otra con el propio entreciejo y gesto, con la misma fraseología y ademanes que las disputadoras de plazuela, cuando hay que utilizar para el pedestal político el fango que se amasa en el arroyo.

A mí, lo confieso muy alto y á mucha honra, me asquean tales procedimientos. Quiero coadyuvar con decidido impulso á la gran obra, ahora en ejecución, de dignificar la vida pública, de saneamiento y desinfección del ambiente social. Jamás hubiera yo tomado la iniciativa para plantear la contienda electoral en el depresivo terreno en donde otros la colocan desde un principio. Yo creo que lo liberal, lo democrático, lo cortés y lo decente es exponer principios ante principios, una significación frente á otra, antecedentes ó históricos en contraste; pero, con aquellas inevitables limitaciones del respeto que á mí mismo me debo, acudo y acudire á todos los terrenos que se me llame, desahogándome de la responsabilidad de ser yo el iniciador de la *barataria*.

Mis amigos de Villarreal hicieron notar la conveniencia de una reunión pública en que expusiese yo los antecedentes y condiciones de mi candidatura, no para deshacer, pues ninguna reprensión habían tenido, los efectos de los primeros ataques del adversario, sino como homenaje al vecindario de Villarreal, que tan entusiasta y unánimemente acogiera mi nombre. Quedó convenido que la reunión tendría lugar inmediatamente y al efecto ayer se circuló en aquella ciudad un aviso redactado en los siguientes términos:

«Se convoca á todos los electores de Villarreal para esta noche á las ocho en el almácén de D. Vicente Puchol, calle de Gamboa, para oír á D. Manuel Irazzo Benedito acerca de su candidatura. *La Comisión.*»

Y en efecto, poco después de la hora anunciada, ante un numeroso concurso hacía yo oír mi voz exponiendo mis antecedentes, significación, vínculos, intereses, tradición y afectos, propósitos y empeños, entusiasmos y confianzas. Adelantándose á los acontecimientos afirmé espontáneamente, por modo claro y resuelto, que ansiaba pública y solemne discusión sobre cualesquiera puntos en orden á mis campa-

Médico
Uniones, del corazón - nuevo tratamiento far-
sís pulmonar; asisteny
EU GUALLADO
sición del Cuerpo de
o por oposición de la
Valencia; Ex-alumno
de la Universidad de
mímico, etcétera.
á 12 de la mañana;
de.
Castellón
Calduch
o para combatir el
aféulas. Favorece el
y aumenta el apeti-
tas. Sustituye con
te de hígado de ba-
Comerciantes
RIALES
legal. Sobre inmue-
es, usufructos, suel-
lo á P. Fernández,
Bilbao.
Calduch
en la CLOROSIS en-
las jóvenes, caracte-
brillante ó verdoso de
ausencia del apetito
babeza.
UN SOLO FRASCO
DUCH para que dis-
miente el apofito,
el dolor de estómago
legría.
FLUJO BLANCO,
menstruación exa-
ORREA, siempre que
ezcan por causa una
los resultados que
GENOL CALDUCH
rios.
cia de D. Pedro Ro-
Castellón y en casa
llarreal.
VIVEROS
todas clases, árboles
parques y paseos.
dencia,
Tirado
del Mar, Castellón.
de canto
nico esta Academia de
y gregoriano
ochantre de esta Ar-
Sorianio
VENCIONALES
al, Castellón
artículos.
QUINAS
CIOS SIN
COMPETENCIA
rtopedia, etc.

PARA LAS FIESTAS Y FERIA DE LA MAGDALENA

Juan Martín Busutil

Ha recibido una inmensa colección de lanas para vestidos, que son la última palabra en moda

Sus precios son tan limitados que enamoran, tanto como los bonitos gustos. Además hace presente a los forasteros que nos visiten durante la feria (pues los de la capital ya lo saben) que tenemos

Salida de géneros de punto, de puntillas, de sábanas, de mantas de todas clases, de cortes de paño, de mantillas y las más extensas colecciones en todos los artículos.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Guantes, polvos belleza Venus, Agua de Colonia inglesa, lienzo y tiras bordadas a precios de fábrica

CUATRO-ESQUINAS || JUAN MARTIN BUSUTIL || CUATRO-ESQUINAS

ñas agrarias y a mis ideas en dicho respecto sobre los que alguien tuviera interés en contradecirme. Mas añadí que tal discusión ha de ser en lugar y ante concurso adecuados al caso, previamente anunciada; ante nadie mejor que constituido en jurado popular los ayuntamientos y entidades corporativas agrícolas.

Terminé mi breve discurso y el actual diputado a Cortes del distrito pidió la palabra. ¿Cómo tolerar que haya también otro hombre público que dé mítines, que acuda a la conciencia popular, que combata con las propias armas hasta ahora patrimonio exclusivo de unos cuantos? No, eso no puede consentirse, hay que salir pronto al encuentro y con un golpe de audacia ver si se consigue desbaratar desde el primer momento al adversario. Si para ello hay necesidad de no respetar el derecho ajeno de romper precedentes y consideraciones, tanto mejor.

Eso es el concepto de la libertad que por allá o por aquí se estila. Marró el primer golpe.

¿Qué se pretendía anoche? ¿Un escándalo? ¿Asignarse el papel de víctimas? ¿Prepararse así para justificación de revanchas y atropellos? Pues no se consiguió el efecto apetecido. El pueblo de Villarreal, mis amigos en abrumadora mayoría no mordieron el cebo y con un alto sentido de respeto a la libertad y al derecho, que no se estila por la acera de enfrente, desbarataron la maniobra. No hubo estacazos, salieron a salvo y sin quebranto las personas. Posible es que ahora esto se pregone como un gran triunfo. Si sale con barbas San Antón y sinó etc.

La discusión, venga si la discusión, la ansiedad, la soledad, la realeza, pero serena, documental, doctrinal, allí en la ciudad de los Infantes, en primer término, para lo agrario ante todo pero también para lo político y social, también para cuanto se relaciona con antecedentes electorales, con sistemas de eleazar actas, con el concepto de la dignidad política. Donde se quiera vamos a discutir todo eso en Villarreal puesto que allá se me emplaza. Argumentaremos sobre el cultivo cereal, sobre el adendo arancelario de los atonos, sobre la segunda columna y los tratados especialmente el de Alemania, pero repito también sobre todo lo demás pues significando yo cuanto se me conceda en lo agrario tiene mi nombre en las actuales circunstancias sentido mucho más amplio y extenso en lo político, lo religioso y lo social.

Y sin perjuicio de esto, después de esto comparezamos ante un gran jurado orgánico, intelectual, reflexivo, consciente con la mayor independencia posible de criterio que no vaya por sistemático personalismo con prejuicios a priori que hagan imposible la serena magestad del arbitrio. Administra justicia el Jurado pero gaceta no se reviste su funcionamiento de toda suerte de garantías? Eso quiero yo porque para el referendario popular para la apelación directa al ciudadano están las urnas electorales, está la soberanía del sufragio.

Y puesto que en último término esta ha de decidir, si se quiere que la discusión en las condiciones que yo planteo, exigidas por la propia realidad de las cosas, tenga mayor alcance que el de un torneo retórico, convirtámosla en verdadero antejuicio. Que lo que el tribunal, de tal pudiera calificarse, decida sea respetado por unos y por otros evitando así el desbordamiento pasional de las elecciones. ¿Vamos a ello? A mi no me duelen prendas y si se quiere una comisión organizadora, ponderada y compuesta por personas independientes fijaría las condiciones y formalidades extrínsecas e intrínsecas del caso con garantías que asegurasen los contrapuestos intereses.

Entre tanto y por si acaso a la gran masa social de este distrito apelo. Clases independientes, clases neutras hasta ahora ausentes y tímidas de toda intervención en la vida pública sed conmigo. Represento algo más que un personalismo, soy la causa de la libertad, del orden, del respeto al derecho ajeno, de la justicia igual para todos, de los grandes intereses morales y materiales. Si queréis entrar en línea de combate secundando la enérgica impulsión del poder público, los decididos arrestos de mi voluntad y el esfuerzo valioso y unánime de los partidos que forman la coalición monárquica el triunfo será vuestro y habréis de una vez emancipado y redimido al distrito de Castellón de tutelas sectarias que abrumando al presente vuestras conciencias, amenazan para un porvenir indefinido la tranquilidad de vuestros hijos y el patrimonio que nuestro honrado trabajo y esfuerzo personal les legaren.

M. IRANZO BENEDITO, Castellón 8 marzo.

La presentación del Sr. Iranzo

en Villarreal

Anoche a las ocho y media, el anecharo almacén de la Cooperativa de guanos estaba completamente lleno de electores deseados de oír la palabra del Sr. Iranzo, y convocados mediante avisos que circularon impresos por la tarde.

Desde las ocho D. Fernando Gasset que con un redactor de El Clamor y otros amigos había venido de Castellón, se colocó entre el auditorio rodeado de un núcleo de sus partidarios en esta ciudad.

El Sr. Lassala, amigo particular del señor Iranzo, hizo al pueblo la presentación del ilustre candidato, «sin otro título, dijo, que el ser mi cara más conocida para vosotros, que la del Sr. Iranzo».

El Sr. Iranzo se levanta a saludar a Villarreal entre salvas de aplausos. «Vosotros no conoceréis mi cara pero conoceréis mi apellido; conocéis mis obras».

Saluda a sus compañeros de infancia, a sus hermanos, a los trabajadores, a los que representan la riqueza nacional, a los que hacen patria, utilizando la dinamita para hacer saltar las rocas convirtiéndolos los áridos secanos en ricos vergeles.

A invitación, a ruegos de amigos del distrito, del jefe del partido liberal y del propio gobierno viene a Castellón dejando a su distrito de Albaida que tranquilamente le dio varias veces el acta de Cortes. Y viene porque está en este distrito, Villarreal; y viene para redimir a Castellón de ese censo amañado que hay que corregir.

«Violento me es hablar de la propia personalidad, pero debo defenderme de retos lanzados, y debo hacerlo noblemente sin denigrar para oír al adversario».

Recuerda sus campañas en el Congreso cuando el tratado con Suiza y veviéndose a los escafos de los diputados de Levanta los vio vacíos; habla de sus gestiones en el adendo arancelario de los abonos y al buscar la ayuda de los diputados levantinos vio también que le dejaron solo.

Después aún se le censura y se le reta. «Yo acepto ese reto, —dijo,—yo desearé discutirlo todo, pero en forma conveniente, previo aviso y convocatoria, y ante un jurado inteligente e imparcial formado por nutridas entidades que pueda juzgarlo. No aceptaré la discusión acalorada que pueda provocar aquí un conflicto de orden público del que haríamos responsable a la autoridad local. Nunca responderé a tan bajo nivel».

Prolongadas salvas de aplausos interrumpieron constantemente el elocuente discurso del Sr. Iranzo que durante largo rato supo tener entusiasmado al pueblo de Villarreal. No vamos a intentar siquiera recoger sus hermosos conceptos, porque dicho señor desea repetir en la prensa la síntesis de lo que dijo anoche al público.

Terminada la peroración del futuro diputado por Castellón, el Sr. Gasset pide la palabra.

El Sr. Alcalde: ¿Para qué?

El Sr. Gasset: Para una alusión personal que se me ha hecho.

El Sr. Iranzo: Yo no he aludido personalmente a nadie, y menos ignorando que eso nadie estuviese presente. El Sr. Alcalde decide.

El Sr. Alcalde con la plausible prudencia de evitar un choque entre los dos bandos que encerraba el local, y teniendo en cuenta que al acto se había convocado solo y únicamente para hablar el Sr. Iranzo, y nunca para peligrosas controversias, dió por terminada la sesión, sin conceder palabra; pero el Sr. Gasset, en pie sobre una silla y a pesar de las voces del alcalde, habló lo que quiso, lanzando retos a título de democracia y la soberanía del pueblo.

No queremos comentar el acto provocativo y audaz realizado anoche por los republicanos. Cada uno coméntelo a su gusto. Lo que sí me complace en hacer público es que hasta algunos republicanos no reservan su alabanza para los monárquicos que con inmensa mayoría observaron la mayor prudencia ante las demostraciones que contra el Sr. Iranzo y a favor del Sr. Gasset hicieron los suyos.

El candidato republicano salió rodeado de sus amigos dirigiéndose al centro republicano donde peroró largo rato antes de regresar a Castellón.

El Sr. Iranzo salió poco después del local, alcanzándole a corto trecho sus amigos que le acompañaron a su casa, donde recibió calurosas felicitaciones.

El corresponsal.

A granel

NOTICIAS, AVISOS Y SUCESOS

El Clamor fuerza la máquina electoral y está llevándola a alta presión.

Y no sólo El Clamor, sino su señor y dueño sílese de sus casillas y apela a extremas habilidades.

Así, acudió anoche el Sr. Gasset al miting que se celebraba en Villarreal, por los amigos del Sr. Iranzo, con el hábil y deliberado propósito de producir un tumulto que pudiese justificar luego los procedimientos a que nos tienen habituados los republicanos castellonenses.

Por fortuna, bien se parataron del propósito y habilidad del Sr. Gasset las dignísimas personas que formaban la presidencia del miting y encauzaron las cosas en forma que no se menoscabase el buen nombre de la vecina ciudad, ni se lograse lo que con insensata provocación se persiguía. Y no obstante esto, el Sr. Gasset, que vota defraudadas sus esperanzas, no quiso dejar de quemar la Santa Bárbara y procedió como se ve en la serena información que nuestro corresponsal en la próxima ciudad nos envía.

La misma osadía e intemperancia del autoritario jefe republicano le acusa las intenciones, y es palmaria nuestra del respeto que a nuestros republicanos merece el principio de autoridad.

En cuanto al reto del Sr. Gasset remitimos al lector al trabajo que el Sr. Iranzo publica en este mismo número, en el cual acude al terreno que se le quiera llevar, por quienes, no uso, sino abuso hacen de todas las libertades, para sojuzgar en nombre de la libertad y del progreso a todo un pueblo, a quien no respirar quiero dejárselo, como no sea los aires que se elaboran por voluntad del caciquillo republicano, aires de acatamiento y de loores al caciquismo rojo que tan felices nos hace.

Ha fallecido en Adzaneta a la edad de cuarenta años, D. José Bertrán, hijo de nuestro querido amigo del mismo nombre el jefe del partido conservador en aquel pueblo.

Enviamos a la atribulada familia del señor Bertrán la expresión sincera de nuestro sentimiento.

Ha sido nombrado Corresponsal en esta Ciudad de la importante revista de modas que con el título de «La Última Moda» se publica en Madrid, nuestro particular amigo D. Angel Yáñez.

Esta mañana a las once y media se ha efectuado el triste acto de conducir a la postera morada el cadáver de la que fué en vida virtuosa señora doña Teresa Cazador.

Las simpáticas, los afectos que entre todas las clases sociales de nuestra ciudad cuenta la familia Cazador, por tantos títulos mercedísimos, se han patentizado hoy en este acto luctuoso.

Pocas veces como hoy la expresión tan usual en estos casos de calificarlos de «manifestación de duelo» puede aplicarse tan efectiva y verdaderamente. Los hermanos Cazador son generalmente estimados en Castellón y hoy cuantos son sus amigos les han dado una muestra de afecto concurriendo a la conducción del cadáver querido. Así ha sido de numeroso el duelo.

Personas allegadas a la familia presiden el duelo.

Nosotros reiteramos nuestro pésame más sentido a la familia de la finada, a quien Dios habrá acogido en su seno.

La distinguida señora de nuestro querido amigo el diputado provincial D. Vicente Ferrer, ha dado a luz esta mañana con toda felicidad una robusta niña.

Tanto la madre como la recién nacida siguen en perfecto estado de salud.

Damos nuestra enhorabuena a los señores de Ferrer, por tan fausto suceso.

Contra lo propalado por nuestros adversarios podemos asegurar terminantemente que se ha cumplido al pie de la letra el artículo 7.º del R. D. de adaptación de la Ley electoral urgente a las elecciones de diputados provinciales y de concejales que dice así: «Publicada la convocatoria de una elección los alcaldes harán exponer al público las listas definitivas hasta el día en que aquella termine etc., etc.»

Se expusieron en el zaguán de la Casa capitular de Castellón a su debido tiempo.

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta capital, durante el pasado mes de febrero fué el siguiente:

Nacimientos 95; de ellos 9 ilegítimos. Natalidad por 1.000 habitantes 3'03, defunciones 113, gripe 9, tuberculosis 10, enfermedades del sistema nervioso 18, idem del aparato circulatorio y respiratorio 35, idem digestivo 3, ídem génito-urinario 3, vicios de conformación 9, senectud 10, muertes violentas 1, otras enfermedades 15, resultando una mortalidad de 3'60 por 1.000 habitantes.

Las misas que se celebrarán mañana sábado, de ocho a diez y media inclusive, cada media hora, en la capilla de la virgen de Lidón, y en la iglesia de Santa María de esta Ciudad, serán en sufragio del alma de la Excmo. Sra. Doña Antonia Franco Arroyo, viuda de Alemañy.

La monísima niña Lolita Fabra, hija de nuestro querido amigo el diputado provincial D. Luis, se encuentra casi restablecida del fuerte catarro que ha sufrido estos días. Nos alegramos.

Ha regresado a Valencia después de haber pasado unos días en esta Capital en compañía de sus hijos, la virtuosa Sra. Doña Concepción Bartrina, madre de la distinguida esposa de nuestro querido amigo D. José Sales.

Se encuentra gravemente enfermo en Nules, nuestro queridísimo amigo D. Gonzalo Serrá, tío de nuestro amigo el diputado provincial D. Vicente Sales.

Hacemos votos al Altísimo para que el amigo Serra recobre la salud perdida.

Nuestro buen amigo D. Francisco Ignacio Villalonga y su distinguida Sra. Doña Amparo Castel, han tenido la atención, que les agradecemos, de participarnos su matrimonio y ofrecernos su domicilio.

Reiteramos a los señores de Villalonga nuestros muy queridos amigos los votos que por su felicidad hacemos.

Mariano Iscla Saqueti solicita de la Alcaldía autorización para practicar obras en la casa núm. 101 de la calle Mayor.

El Gobernador civil ha participado a la Alcaldía haber sido autorizado para recibir explosivos a José López Martínez.

Tomás Miralles Ferrando solicita de la Alcaldía autorización para reedificar la casa núm. 3 de la calle de Santa Bárbara.

Al Intendente del Ejército se le ha permitido por la Alcaldía testimonio de precios medios de artículos de suministro al ejército.

Para pasar unos días en ésta ha llegado la familia de nuestro distinguido amigo el respetable ex-gobernador civil de esta provincia D. Ramón Puchol. Sea bien venido.

Mañana a la hora de costumbre se cantará misa convencional en la parroquia de Santa María a intención de la familia de nuestro amigo D. José Rocafort.

Accediendo a ruegos de nuestro querido amigo el alcalde de esta capital D. Salvador Guinot, el ilustre general gobernador militar de esta plaza, nuestro respetable amigo, D. Luis Martí, ha dispuesto que a partir de hoy toque la excelente banda de Totuán y en días alternos en el local que ocupa la feria.

Actualmente se está procediendo a la poda y limpieza de las acacias del camino paso de Lidón.

Con el afirmado del camino central que con plausible interés se está llevando a cabo por el Sindicato de policía rural, el arreglo del arbolado y de los andenes, es de esperar que en esta primavera sea el citado camino, sitio preferido por los paseantes,

Continúa muy mejorado nuestro amigo el ilustrado secretario del Juzgado de primera instancia D. Esteban Albi.

Lo celebramos.

La dirección general del Tesoro, ha acordado:

Prohibir en absoluto la venta de billetes en pequeñas participaciones de todas clases.

Prohibir terminantemente la venta de billetes y décimos por expendedores ambulantes que no tengan el correspondiente título.

Las faltas que cometan los expendedores por exigir sobreprecio en los billetes y no guardar consideración al público, serán imputables a los administradores.

La venta de billetes por personas no autorizadas se perseguirá decomisándose los mismos y aplicando a los revendedores y a los administradores en donde procedan los billetes, la ley de contrabando y defraudación.

BOLETÍN RELIGIOSO

Santos para mañana. — Santos Faciano obispo de Barcelona, Cirilo y Metodio obispo y Santa Francisca romana viuda.—Tompuras—Abstenencia de Carne. La misa y oficio divino son de Santa Francisca, viuda, con rito doble y color blanco.

CULTOS

Santa María. — A las nueve misa del Angel Vicentito Rocafort y a las once Solemne funeral por los fallecidos en las últimas guerras.

Santa Clara. — De cinco a seis y media Cuarenta horas y Felicitación Sabatina.

San Agustín. — A las cinco y media devoto ejercicio del mes de marzo, consagrado al P. San José.

Durante el día de ayer se recaudaron por concepto de consumos 1.140'63 pesetas.

REGISTRO CIVIL

Nacimientos. — Andrés Torres Mir y Pascual Vicent Esudor.

Defunciones. — Pedro Gozalbo Marzá, Agustín Segner Barnad, Concepción Martí Milla, Francisco Bau Igual y Josefa Navarro Causanilles.

QUINQUENARIOS

Primera de abono

Con una numerosa concurrencia se celebró anoche en el Principal la primera del segundo abono, poniéndose en escena la hermosa y popular producción de Giacomo Puccini «La bohème», traducida al español.

La adaptación a nuestro idioma de la citada ópera italiana está hecha con muebísima fidelidad, aunque se nota en ella alguna que otra ríspido debido, sin duda, a la maldita fuerza del consonante. (?)

Hablemos, pues, de la interpretación que se dió a la obra del maestro Puccini. En realidad el público que asistió anoche al Principal no se imaginaba, ni con mucho, que «La bohème» fuese cantada ni medianamente. Hay que confesar, en honor a la verdad, que tanto los artistas de la compañía como la orquesta y su inteligente director, hicieron un tour de force digno de superior alabanza.

Corresponde en primer término el éxito de anoche a la laboriosidad del director de orquesta, D. Emilio Bay, que estos últimos días ha hecho trabajos titánicos por armonizar el conjunto; a pesar de haber luchado con una porción de inconvenientes que él ha sabido sortear con una paciencia digna de Job. Buena participación del éxito de anoche corresponde también al simpático bajo Sr. Baquells (hijo) que ha puesto la obra en escena con bastante propiedad, dentro de los escasos medios de que disponía.

La Srta. Birba, encargada del papel de Mimi, nos demostró que posee una excelente escuela de canto. Esta artista, que procede de la ópera, escuchó sentidas ovaciones tributadas por el respetable al finalizar el racconto del primer acto y el duo del tercero que cantó admirablemente.

La Srta. Muela, bastante discreta, si bien se notó en ella alguna impropiedad en el vestir.

El Sr. Rueda cantó con mucho gusto y mejor afinación la parte de Rodolfo y fué muy aplaudido.

El Sr. Baquells (hijo) que posee un dominio absoluto de la partitura, cantó como siempre el Colón, viéndose obligado a instancias del público a repetir la preciosa canción del gaban.

Los Sres. Critelli y Sotomayor bastante bien en sus respectivos papeles de Marcelo y Schanard.

Los coros ajustados y la orquesta bastante regular a pesar de faltar anoche, por causas muy justificadas, dos importantes elementos.

En resumen: que oiremos «La bohème» por siete reales! cada día mejor y a medida que vaya representándose.

El piano, que esta vez ha sustituido al erpa, muy desafinado.

Se ruega al público para examinar los cajones, reales, malditos con la máquina DOMESTICA la misma que se venden en las familias en las lavestir y otras industrias en que se

NUEVA

PINTURAS

Pintura al blanco

No sirve para pintar

Para antecede

Agua de BE

Se sirve a

Y ahora si el público al teatro es porque por siete reales no héme como la de

Un consejo a punto indispensable mer baritono. Más se pone en escena óperas.

LA "G"

La de ayer continúan.

PERSONA

Ministerios de Es Reales decretos de Gracia y Justicia. — minando las cantidades jueces de primera instancia concepto de dietas por OBRAS PÚBLICAS. — EX

AGRICULTURA

Fomento. — Real orden disponiendo la entrega del reparto del crédito asignado en el presupuesto minos vecinales de un

— Otra, fecha 1.º, de por administración las mero y segundo de la va Carteya.

— Otra, fecha 2, an Budapest de una Exy

— Otra, fecha 5, apr Edificaciones formulac

Estación de industrias la provincia de Santan

CARLOS

MÉDICO

Ex-Ayudante de las

Barraquer y Men

CONSULTAS DE 9

Plaza del Roy,

58

CARLOS

tado los gorros, y qué

miedo a los chiquitín

luego?

Por efecto de la

que las más insignific

frecuentemente en un

vagarosas dudas, el m

de arriba abajo de la h

se repitiendo mentalm

absurdas palabras de T

tanta frecuencia que h

memoria y las recitaba

verdadera lección, cu

después de haber fric

de la mano (según la

niñeras) la cabecita ca

todo el tiempo que juz

se puso de nuevo el co

debajo de la barbilla.

—¿Qué es lo que ha

quintines sentados de j

lo que ha dado tanto m

taria saberlo, murmur

nudando sus ideas y ve

Arrancaba de su com

situaciones del comer

no obstante, se sentia

to de malestar vago

Tackleton era listo y

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de varios estilos: encajes, reales, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina.

DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.—Máquinas para toda industria en que se emplea la costura.

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos a pesetas 2'50 semanales

PÍDANSE CATALOGOS ILUSTRADOS QUE SE DAN GRATIS

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España: A. Gock y C.

SUCURSALES

en la provincia de Castellón

CASTELLÓN: González Chermá, 33. BURRIANA: 2 Plaza de San Fernando.

NUEVA PINTURA HIGIÉNICA AL AGUA MATOLIN Hall's Sanitary Washable Distemper

PINTURA AL TEMPLE LAVABLE E HIGIÉNICA Pintura al blanco lavable en todos colores y matices. No necesita aceite ni aguarra en su composición, siendo la más adherente. Sirve para pintar toda clase de techos y paredes, incluso los de vidrio y hierro galvanizado RECOMENDABLE PARA CLÍNICAS Y DORMITORIOS VERDADERO AISLADOR DEL CALOR

Para antecedentes á D. TOMAS OLIVER Isabel Ferrer núm. 12.-CASTELLÓN

Agua de la fuente de SANTA AGUEDA BENICASIM A 40 céntimos cántaro

Se sirve á domicilio todos los lunes. Encargos: Ximénez, 2, pral.-CASTELLÓN

Y ahora si el público de Castellón no va al teatro es porque no le da la gana; porque por siete reales no hay quien sirva una «Bohème» como la de anoche.

Y un consejo á la empresa: es de todo punto indispensable que se contrate un primer barítono. Más aún sí, como se asegura, se pone en escena «La favorita» y otras óperas.

CYRANO DE BERGERAC.

LA "GACETA"

La de ayer contiene las siguientes resoluciones.

PERSONAL Y MATERIAL

Ministerios de Estado, Guerra y Marina.—Reales decretos de que ayer dimos cuenta.

Gracia y Justicia.—Real orden, fecha 4, determinando las cantidades que deben percibir los jueces de primera instancia y sus similares, en concepto de dietas por comisiones del servicio.

OBRAS PÚBLICAS.—EXPOSICIONES.—ENSEÑANZA AGRÍCOLA

Fomento.—Real orden, fecha 28 del pasado, disponiendo la forma en que se ha de verificarse el reparto del crédito de 1.230.000 pesetas, consignado en el presupuesto vigente para las caminos vecinales de nueva construcción.

Otra, fecha 1.º, disponiendo se continúen por administración las obras de los trozos primero y segundo de la carretera de Baena á Nueva Carteya.

Otra, fecha 2, anunciando la celebración en Badapesth de una Exposición de panadería.

Otra, fecha 5, aprobando los proyectos de edificaciones formuladas por el director de la Estación de industrias derivadas de la leche, en la provincia de Santander.

CARLOS VALMAÑA MÉDICO OCULISTA

Ex-Ayudante de las clínicas de los Doctores Barraquer y Menacho de Barcelona.

CONSULTAS DE 9 A 12 MAÑANA Y DE 3 A 4 TARDE Plaza del Rey, 24, CASTELLÓN

Operarias

Para trabajar en su casa el punto de ganchillo á mano se necesitan en la fábrica de toquillas de Ramos y Dávalos.

Enseñanza gratuita

VENTA

Se venden dos cabras murcianas cubiertas.

Razón: «La Suizo-Holandesa» C. Mayor.

Por teléfono

Primera conferencia

Madrid 8, 10'10.

El Ayuntamiento de Valencia

A la hora de costumbre nos hemos avistado con el ministro de la Gobernación y le hemos preguntado si era cierta la noticia de que había sido procesada la mayoría del Ayuntamiento de Valencia á lo que ha contestado el ministro que no sabía nada.

Algo he leído en la prensa—ha dicho—pero no doy crédito á tal noticia.

Aunque el asunto de dicho Ayuntamiento está sometido á los tribunales, me atrevo á asegurar que hoy nada hay de lo que se dice.

La emigración

El Sr. Lacierva ha repetido las manifestaciones que ayer hizo acerca de la emigración problema éste que preocupa en gran manera al gobierno.

Conferencia

Esta mañana han conferenciado extensamente los ministros de Hacienda y Marina, ocupándose del presupuesto de este último departamento que como es sabido no ha de exceder de cincuenta millones, señalándose en él la asignación correspondiente para la construcción de nuevos buques de guerra que deberán construirse en España.

Arrendamiento de un Arsenal

Dícese que será arrendado uno de nuestros arsenales á una compañía inglesa.

Visita

Ha visitado al ministro de Fomento la comisión sevillana de regantes para exponerle la idea que tiene de crear una Granja agrícola en Sevilla y pedirle á la vez su concurso para poder llevar mejor á la práctica sus deseos.

El Sr. González Besada ha acogido la idea de los visitantes ofreciéndoles su apoyo.

La penetrabilidad del gobierno

Coméntase mucho el secreto que guardan los ministros sobre los acuerdos que se adoptan en los consejos de ministros.

Dícese que el Sr. Maura terminados los consejos pide á los ministros den palabra de honor que nada dirán á la salida, de los acuerdos adoptados.

El manifiesto de los demócratas

Aun no se ha dado á conocer el manifiesto de los demócratas por faltar en él las firmas de los Sres. Gallón y Alvarado, que no concurrieron á la reunión celebrada ayer tarde por estar enfermo el primero y ausente el segundo.

Hoy se recogerán dichas firmas y seguidamente se dará á la publicidad el ya famoso manifiesto.

Lo que dice la prensa

Toda la prensa comenta la suspensión del Ayuntamiento de Valencia.

«El Liberal» se ocupa de la emigración y censura á los emigrantes que marchan á ellas la isla de Bay, no haciendo cargo alguno al gobierno.

Dice que de la misma manera que ha hecho Portugal convirtiendo en una fuente de riquezas sus colonias, trasladando á ellas los que querían emigrar, podía hacerlo España facilitando el pasaje y medios de vida á los que quisieran ir á nuestras posesiones del golfo de Guinea.

«ABC» dice que es fácil venga una crisis motivada por una combinación militar.

De ocurrir la crisis, dice, el general Loño pasará al Estado Mayor Central; á Guerra iría el general Echagüe y el general Martiñot se haría cargo del cuarto militar del Rey.

La princesa Beatriz

Esta tarde en el expreso de Andalucía sale para Córdoba la princesa Beatriz, madre de la reina Victoria.

Acompañarán á la augusta dama su séquito particular y el duque de Léceña.

La princesa Beatriz permanecerá en Córdoba solo unas cuantas horas, las suficientes para descansar, continuando después el viaje con dirección á Sevilla, en cuya capital permanecerá tres días.

Después marchará á Cádiz regresando el mismo día á la capital de Andalucía.

Visitará también Granada, donde es probable que se hospede en el «carmen» del conde de Benaúda, que está inmediato al Generalife.

La princesa desea ir á Villamanrique para visitar á la condesa de París y á su hija la princesa Luisa de Orleans, pero es posible que no pueda disponer del tiempo necesario para ello, pues proyecta estar de regreso en Madrid el sábado ó domingo de la semana próxima.

En Málaga, que forma parte del itinerario que piensa seguir la princesa Beatriz, solo se detendrá unas horas.

El viaje lo efectuará de riguroso incógnito.

No hay cesarme

París.—En los círculos políticos de Berlín se afirma que en el programa de la Conferencia de la Haya que ha sido estudiado por el ministerio de Negocios Extranjeros no figura para nada la cuestión del desarme.

Alemania y Marruecos

De Berlín dicen que el ministro de Estado ha declarado que los dos oficiales que salieron recientemente con destino á Tánger, van con el carácter de ingenieros, de ninguna manera como instructores del ejército marroquí, como alguien había supuesto.

ULTIMA CONFERENCIA

Madrid 8, 18'10.

Consejo de ministros

A las cinco y media se han reunido los ministros en la Presidencia.

En estos momentos están celebrando Consejo bajo la presidencia de S. M.

Aunque los ministros se han mostrado reservados al preguntarnos nosotros el motivo de reunirse, parece que al Consejo de hoy se para ocuparse de asuntos electorales.

Habla el Sr. Maura

Antes de comenzar el Consejo hemos hablado con el Sr. Maura.

Respecto á la combinación militar de que hoy habla «ABC» ha dicho el jefe del gobierno que la noticia que dá el colega es una fantasía como otra cualquiera de las que se inventan cada momento.

Referente á lo poco explícitos que son los ministros al salir del Consejo ha manifestado que ello obedece á que un mismo asunto es tratado en varios Consejos y por eso los ministros callan y no dicen nada porque resultaría soso que siempre repitiesen lo mismo.

Ha dicho que al gobierno le tiene muy preocupado lo de la emigración y que buscará en breve una solución para la misma. Las elecciones se celebrarán según ha dicho á media tope de abril.

Rodrigo Soriano

Comunican de San Sebastián que esta noche se celebrará un mitin monstruo de propaganda electoral en el que hará uso de la palabra D. Rodrigo Soriano.

Mañana marchará este diputado á la ciudad del Turia.

La "Gaceta,"

El periódico oficial publica una Real orden disponiendo que los buques de cabotaje de nacionalidad española puedan hacer escala en los puertos de Ceuta y Melilla.

«El Imparcial»

Este periódico publica un artículo en el que dice que las próximas elecciones quedará reducida á una lucha entre clericales y anticlericales.

Las sociedades obreras

Anoche se dijo que el gobierno tiene redactada una Real orden disponiendo que las sociedades obreras cumplan con la ley del timbre de cuyo cumplimiento se hallan ahora exentas.

La noticia ha caído como una bomba entre el elemento obrero.

De Viaje

Han marchado á Santofía el Director de penales y el de la Cárcel modelo.

Este viaje está relacionado con el traslado de presos de los penales de Africa á aquella población del norte.

De Pamplona

Comunican de Pamplona que se ha encontrado el cadáver de un peatón con la cabeza destrozada.

El autor del crimen ha resultado ser un hijo del peatón, con el fin de robarle 55 pesetas.

El encargo de un ermitaño próximo á aquella capital ha sido asesinado por un sujeto desconocido, que iba bien vestido.

Este crimen tiene muchos puntos de contacto con el del ermitaño de Cifuentes.

DE BARCELONA

Las elecciones

Continúan celebrándose mítins electorales.

Se teme que el domingo ocurran desórdenes especialmente en las barriadas de Sans y Gracia.

El gobernador ha ordenado que el domingo desde primera hora patrulle la guardia civil por aquellos puntos en que se teme alteración del orden.

Los demócratas

En el domicilio del general López Domínguez están reunidos los demócratas.

Esta noche ya será conocido el manifiesto. SUMATORIA.

De la Casa de los Corros y Corros

Cotización en Barcelona á las 16'40 de la tarde del día 8 de marzo de 1917:

Table with 2 columns: Location and Price. Interior: 83'62, Amortizable: 69'00, Colonial: 69'00, Nortés: 66'75, Alicante: 101'75, Orenses: 29'40, Exterior: 95'77, Interior: 63'60, París: 9'40, Londres: 27'69.

CARLOS G. ESPRESATI Corredor de Comercio

Se reciben órdenes para operaciones de bolsa.

Teatro Principal

Notable Compañía-HUERVA

Ópera Española y Zarzuela

ESTA NOCHE Á LAS OCHO Y MEDIA

La hermosa ópera del maestro Puccini «La Bohème» traducida al español con el título de

LA BOHEMIA

MAÑANA LA NOCHE

La ópera en tres actos

Marina

y la zarzuela en un acto

La Venta del Quijote

Imp. á c. de V. Bayo

38 CARLOS DICKENS

tado los gorros, y qué es lo que ha dado miedo á los chiquitines sentados junto al fuego?

Por efecto de la inexplicable atracción que las más insignificantes bagatelas ejercen frecuentemente en un espíritu devorado por vagarosas dudas, el mandadero, paseándose de arriba abajo de la habitación, sorprendióse repitiendo mentalmente varias veces las absurdas palabras de Tilly. Las repitió con tanta frecuencia que llegó á aprenderlas de memoria y las recitaba como si fuesen una verdadera lección, cuando miss SloWboy, después de haber friccionado con la palma de la mano (según la afeija práctica de las niñeras) la cabecita calva del niño durante todo el tiempo que juzgó útil para su salud, le puso de nuevo el gorro y le anudó la cinta debajo de la barbilla.

—¿Qué es lo que ha dado miedo á los chiquitines sentados de junto al fuego? ¿Qué es lo que ha dado tanto miedo á Dot? Me gustaría saberlo, murmuraba el mandadero, reanudando sus idas y venidas.

Atrancaba de su corazón las pérdidas insituaciones del comerciante de juguetes, y no obstante, se sentía lleno de un sentimiento de malestar vago é indefinido; porque Tackleton era listo y vivo, mientras que él

EL GRILLO DEL HOGAR 63

nos y enfermos, cuidados por las manos más dulces del mundo, y tumbas de mandaderos, muertos tiempo há, cubiertas de verde musgo en el fondo de los cementerios. Y mientras el grillo le hacía ver todas estas cosas,—por que lo cierto es que las veía distintamente aunque sus ojos permaneciesen fijos en las llamas del hogar,—el mandadero se sentía feliz y satisfecho y daba gracias con toda el alma á sus dioses domésticos, sin acordarse más que vosotros mismos de Gruff y Tackleton.

¿Pero á qué viene esa imagen de joven que el mismo grillo-hada coloca tan cerca del taburete de Dot, y que permanece solo y en pie? ¿Por qué se quedaba junto á ella, con el brazo apoyado en la campana de la chimenea y repitiendo constantemente:—[Casadad! Casadad con otro hombre!—

¡Dot, Dot! ¿Habráis amado á alguien antes de casaros con John? No; semejante idea no puede ocupar un lugar entre las visiones de vuestro marido. Pero, en tal caso ¿por qué la sombra desconocida ha pasado por su hogar.

Si algún transeunte hubiese hecho á la casa de Caleb Plummer el honor de notar su desaparición, una vez realizada la expedición que acabamos de indicar, hubiera sido indr-

62 CARLOS DICKENS

estaba persuadido de su inferioridad, que cualquiera alusión directa ó reticencia alarmaba súbitamente. No tenía intención alguna de relacionar lo que le había dicho Tackleton con la conducta extraordinaria de su mujer; pero semejantes motivos de reflexión se presentaban simultáneamente á su espíritu sin que John pudiese lograr su separación.

La cama estuvo hecha muy pronto; el extranjero, sin aceptar más refresco que una taza de té, se retiró. Entonces Dot, completamente tranquila según decía, arregló el sillónazo poniéndolo en el rincón de la chimenea para que se sentase su marido: llenó la pipa de John, se la dió y colocó su acostumbrado taburetito al lado de él junto al fuego.

Nunca había dejado de sentarse en aquel taburetito; indudablemente que creía con firmeza que aquel taburetito era delicioso, y muy apropiado para hacer resaltar ante su marido sus seductores hechizos.

Dot era además la mujer más hábil que se hubiera podido hallar en todo el orbe (hay que reconocerlo) para llenar una pipa. Nada más delicioso que el espectáculo que ofrecía al introducir en el vientro de la pipa su dedito regordete, luego al soplar en su interior para limpiar el tubo, y después de tan delicadas operaciones, al afectar la creencia de que

EL GRILLO DEL HOGAR 59

Bazar de Calzado
— DE —
FEDERICO CAZADOR

Gran surtido en calzado cosido a mano de todas clases y precios
Elegancia, Comodidad y Economía
Sea que visitar el Establecimiento
G. Chermá, 46.—CASTELLON—G. Chermá, 46.
Frente a la iglesia de San Miguel

Emplastos Perforados Americanos de Feltro rojo ó sea bayeta encarnada del Doctor WINTER



Curan reumatismo, resfriados, dolor de riñenes, dolor de espalda, dolor de pulmones, lumbago, ciática, contusiones, etc., etc.

Los EMPLASTOS perforados americanos de feltro rojo del doctor Winter, infunden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, é instantáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven á los enfermos la salud.

Estos EMPLASTOS son especialmente útiles para fortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras, en sus períodos mensuales.

Los emplastos de feltro rojo, del Dr. Winter, son los únicos verdaderos y eficaces. Útilísimo con las inflamaciones. Exíjase siempre la marca del Dr. Winter. Curan como por encanto. Boticas y Droguerías.

Fundada 1722.

Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el bazo y el hígado del sistema la bilis y demás secreciones vitales. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

De venta en las boticas del mundo entero. 40 Píldoras en un frasco.

Fundada 1821.

Emplastos Porosos de Aliesck

Remedio universal para dolores.

De venta en España en G. Chermá & Ca., BARCELONA.

CLINICA
— DE —
Enfermedades de los ojos
DEL DR. MARIN

8 = Plaza de la Paz = 8 CASTELLON
Ex-ayudante del doctor R. Aguilar, ex-alumno de las clínicas del Instituto Oftálmico y del doctor Cortés de Madrid.

DE INTERES
á los Propietarios, Industriales y Pasivos

EL CENTRO ADMINISTRATIVO, dirigido por el Jefe de Hacienda jubilado

Antonio Flores Puigcerver

por una cuota de CINCO PESETAS ANUALES, sirve al abonado en cuantos asuntos le ocurran en todos los ramos de Hacienda, Gobernación, Ayuntamiento y Ferro-carriles; y por tanto al PENSIONISTA abonado, se le servirá además la habilitación, GRATUITAMENTE.

Para más detalles dirigirse al Centro, Mayor, 49

Metil cineona Cuartiella

Licor antipalúdico que cura rápidamente todas las fiebres intermitentes y palúdicas (terciánas) neurálgias etc. por rebeldes que sean; basta tomar uno, ó dos frascos en la forma que se indica en el prospecto, para conseguir la cura radical.

Tesoro estomacal Cuartiella

Se consigue la pronta curación, de las enfermedades, y molestas afecciones del estómago ó intestinos, con el *antigastrálgico Cuartiella*.

Hasta la fecha circulan, y han circulado, infinidad de especialidades, que bajo diferentes nombres conocemos, pero la mayoría de ellas, si bien aparentemente, y por cortos momentos alivian los dolores y mal estar del paciente, nunca llegarán á una curación radical, pues existe en su composición química, ya sea la *morfina*, ya la *cocaína* etc., etc. que las más veces producen trastornos en el organismo incurables.

Todo esto no sucede, y se evita tomando y usando el *Tesoro estomacal CUARTIELLA*, que por sus excelentes condiciones y propiedades terapéuticas, sustituye con ventaja á la mayoría de las especialidades hasta hoy conocidas.

¡Enfermos del estómago é intestinos, si queréis curaros lo conseguireis con el uso del *Estomacal CUARTIELLA!*

Ambos especialidades de venta Farmacia del autor, D. JOAQUIN CUARTIELLA Artana (Castellón) y en las principales Farmacias y Droguerías.

MAPA DE LA PROVINCIA DE CASTELLON

por el Capitán Don Miguel Abriat

Artísticamente acaba de editar la acreditada litografía de Ortega, de Valencia, el mapa de la provincia de Castellón, obra del Capitán Don Miguel Abriat. Contiene este acabado trabajo, con los más insignificantes detalles, la expresión de la Cabeza de partido, Ciudad, Villa, Ermitas, Lugares, Puertos construidos y en construcción, Faros, Lagos, Rías, Estaciones férreas, telefónicas y telegráficas, Aduanas, puestos de la Guardia civil y Carabineros, Diócesis á que pertenece cada población límites del partido judicial, etc. También contiene un cuadro sinóptico de mareas que sirve para conocer la distancia en kilómetros que separa cada población de todas las demás de la provincia. Se halla de venta al precio de SEIS pesetas en las principales librerías de la provincia. Se reciben encargos en casa del autor: Mayor 102.—CASTELLON.



Únicos Licor y Elixir

PP. CHARTREUX

Elaborados por los mismos en la fábrica de LA UNIÓN AGRÍCOLA en Tarragona

ELIXIR VEGETAL

Agente general para las provincias de Tarragona, Castellón, Valencia y Alicante, don Emilio Miravet, calle de Aleixar 1 y 3.—REUS. Se encuentra de venta en Castellón, en casa de D. Emilio Cantos, calle de G. Chermá, 2

Pasta "ESPECIAL" PARA SOPA

Deben comprarla todos los amantes de una buena salud y de gusto exquisito en la fábrica de

ANTONIO PORCAR

Plaza del Rey D. Jaime, núms. 32 y 33

CASTELLON

Consultorio Médico

de enfermedades de los pulmones, del corazón-blenorrágicas y sifilíticas; nuevo tratamiento farmacológico de la tuberculosis pulmonar; asistencia á partos.

DOCTOR J. ROJEU SUALLADO

Oficial-Médico por oposición del Cuerpo de Sanidad Militar; Ex-Interno por oposición de la Facultad de Medicina de Valencia; Ex-alumno pensionado por oposición de la Universidad de la misma ciudad; Perito Químico, etcétera.

Horas: Con pago, de 10 á 12 de la mañana; Gratis, de 12 á 1 de la tarde.

Mayor, 62, bajo, Castellón

Fosfoglicerol iodado CALDUCH

Medicamento precioso para combatir el *raguitismo* y las *escrifulas*. Favorece el crecimiento de los niños y aumenta el apetito, el color y las fuerzas. Sustituye con grandes ventajas al aceite de hígado de bacalao.

Préstamos á comerciantes

É INDUSTRIALES

con su firma á interés legal. Sobre inmuebles, nudas propiedades, usufructos, sueldos, etc.

Solicita: enviando sello á P. Ferriández, 20, Hurtado Anezaga, Bilbao.

HEMOGENOL CALDUCH

Medicamento precioso en la CLOROSIS en fermedad frecuente en las jóvenes, caracterizada por el color amarillento ó verdoso de la piel, falta de fuerzas, ausencia del apetito y dolor de estómago ó cabeza.

BASTA TOMARSE UN SOLO FRASCO DE HEMOGENOL CALDUCH para que disminuya el cansancio, aumente el apetito, aparezca el color, cese el dolor de estómago ó cabeza y renazca la alegría.

En la LEUCORREA ó FLUJO BLANCO, en la DISMENORREA ó menstruación exagerada y en la AMENORREA, siempre que estas afecciones reconozcan por causa una alteración de la sangre, los resultados que se obtienen con el HEMOGENOL CALDUCH son seguros y satisfactorios.

De venta en la farmacia de D. Pedro Rodríguez, Pl. Margall, 5, Castellón y en casa del autor, Mayor, 1 Villarroca.

GRANDES VIVEROS

de árboles frutales de todas clases, árboles y arbustos para jardines parques y paseos. Precios por correspondencia.

Francisco Tirado

horticultor, Camino del Mar, Castellón.

Academia de canto

Queda abierta al público esta Academia de canto figurado y gregoriano

bajo la dirección del Sochantre de esta Arceprestal

Don Francisco Soriano

PRECIOS CONVENCIONALES

Mayor, 5, pral., Castellón

realmente había quedado algo en el tubo, por cuyo motivo soplabá una docena de veces y la acercaba al ojo á modo de telescopio, mirando hasta el fondo con una expresión provocativa que sentaba muy bien á sus facciones. En cuanto á la colocación del tabaco nadie hubiera podido enseñarle un gtado nuevo de perfeccionamiento. Cuando tomaba un trozo de papel encendido para pegar fuego á la pipa sin chamuscar nunca la nariz del mandadero en cuya boca permanecía aquélla, traspasaba el acierto é invadía ya el campo del arte, ó mejor aún, del genio.

El grillo y el escalfador prosiguieron su canción como para rendirle homenaje, y el fuego levantó súbitamente chorros de brillantes llamaradas, para ensalzarla á su modo, y el segadorcito del reloj, continuando sus trabajos, de los cuales nadie notaba el progreso, no la era insensible, y el buen mandadero, con la frente desarrugada, y el rostro iluminado, fué el primero que se lo agradeció con toda el alma.

Mientras fumaba su vieja pipa con aire grave y pensativo, mientras el reloj holandés hacía oír sin interrupción su monótono tic tac, el fuego brillaba alegremente, y el grillo cantaba á grito pelado; este benigno genio familiar de la casa (porque bien valía lo que

los antiguos dioses penates) evocó en el espíritu del venturoso John bajo formas fantásticas una multitud de imágenes de su felicidad doméstica. Veía Dots de todas las edades y estaturas posibles que llenaban la habitación; Dots, niñas gozosas que corrían delante de él y que cogían las flores del campo; Dots modestas, tan pronto rechazándole á medias como cediendo á medias, á las súplicas llenas de ternura que él las dirigía en medio de su rudeza; Dots recién casadas, atravesando el umbral de la casa y tomando posesión como buenas guardadoras del hogar, de las llaves y de los armarios; Dots madres, servidas por Slowboys ficticias, llevando niños á la ceremonia del bautismo; Dots más maduras, aunque jóvenes y frescas todavía, vigilando como matronas venerables á otras Dots, hijas suyas, que se entregaban á danzas campesres; Dots regordetas y redonditas, acosadas, sitiadas como venerandas abuelas por ejércitos de niños sonrosados; Dots arrugadas que se apoyaban en sus bastones y andaban lenta é inseguramente. Vió también desfilár ante sus ojos ancianos mandaderos con Boxers viejos y ciegos, tendidos á sus pies; nuevos carruajes conducidos por nuevos cocheros («Peerybirigle hermanos» se leía en el toldo) mandaderos anciana-

dablemente con el único objeto de aprobar sin vacilación el derribo, calificándolo de mejora evidente. Estaba la casucha adherida á la casa de Gruff y Tackleton como un marisco á la quilla de una nave, como un caracol á una puerta ó un mazo de setas sucias al tronco de un árbol. En cambio, era el germen que engendrara el tronco vigoroso y soberbio de Gruff y Tackleton; y debajo su ruinoso techo el antepenúltimo Gruff, sobre una escalerilla había fabricado juguetes para toda una generación de niños y niñas de su tiempo, que empezando por jugar con ellos, habían concluido por desmontarlos y romperlos antes de irse á la cama.

He dicho que Caleb y su hija ciega vivían allí; más exacto sería afirmar que el morador era Caleb, pero que su pobre hija tenía otra residencia, un palacio de hadas adornado y amueblado por Caleb, en cuyo recinto la necesidad y la estrechez eran completamente desconocidas, en cuyo recinto jamás pudieron penetrar las angustias de la vida. No obstante, Caleb no era ningún hechicero; era sencillamente un maestro consumado en la única magia que las edades nos conservaron, la magia del amor abnegado é impercedero; la naturaleza había dirigido sus estudios y le había comunicado el arte de hacer milagros.

persona que ni dolencia me hace indispensable (y al mismo tiempo condujo la mano al oído, y sacudió la cabeza) no ha llegado aún, y temo que haya incurrido en algún engaño. El mal tiempo que esta noche me hizo encontrar tan agradable el abrigo de vuestro carruaje (¡ojalá no lo tenga nunca peor!) es más crudo que antes. ¿Querriais tener la extremada bondad de cederme una cama por esta noche? Os satisfaré puntualmente su importe.

—¡Sí, sí!—respondió Dot.—¡Sí, es cosa resuelta.

—Bien, bien,—dijo el mandadero sorprendido de aquiescencia tan pronta.—No hubiera sido yo quien... No estoy completamente seguro de que...

—¡Chit, John!—interrumpió Dot.

—¡Bah! Es sordo como una tapia.

—Lo sé, pero... Si señor, decididamente. Decididamente. Voy á arreglarle la cama en seguida, John.

Y al salir á toda prisa para preparar cuanto era necesario, la turbación que la invadía era tan extraña que el mandadero, que la seguía con la mirada, quedó confuso.

—Y sus madrecitas arreglan las camas,—gritó miss Slowboy al niño,—y sus cabellos estaban negros y rizados cuando se han qui-

Precios d

Castellón al mes

Fuera, trimestre

ANUNCIO

RECLAMOS Y

PÍDANS

misero sue

Cand

Don F

“ C

“ F

DIS

Candic

D. Jos

“ Nar

“ Fran

No necesita

votar y apoyar

Cuando se tr

amigos de ajena

Así y todo, e

en todo caso e

tancia, en los m

Nuestro triun

tituir el precede

cuales la decisio

¡Monárquicos,

didatos!

La luc

Un Boletín Ofi

cha de ayer dice

“Junta provincial

El Excmo. Sr. E

de la Junta Cent

telegrama deposi

cibido hoy, me d

Presidente Jun

dento Junta Prov

“Recibido telegr

rrafo art. 25 Real

deja duda respec

después constituda

interventores prop

cesando éstos en s

hubiera querido ú

bría reproducido 11

art. 44 ley Electo

tado en las electi

y Concejales.,

Cuyo telegram

tn» extraordinar

cuerpo electoral

miento por los P

de las Mesas elec

tendrá lugar el d

Castellón 8 de

dente de la Junta

toral, *Hispólio F*

La a

LA ENFERMI

mañana se alteró

aléazar por la en

no grave, que su

lla causa no recil

Rodríguez Samp

á las personas á

antioipadamente

Su Majestad pe

llo, que, aunque

no ofrece grave

teayer, jugando

herida que tiene

que tardará vari

Contra su cost

ayer hasta medic

bitaciones partie

S. M. la reina

princesa Beatriz

de su noostumb

Casa de Campo.